

	Plas.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS



LA SEÑORA

## D.ª CARMEN SUAU Y MULET

VIUDA DE D. ONOFRE CANALS

FALLECIO AYER

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus desconsolados madre, hija, hijos políticos, nieto y demás familia suplican á sus amigos la tengan presente en sus oraciones y asistan al oficio funeral que se celebrará hoy martes á las once en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente.

El Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencia á los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

### RECUERDOS HISTÓRICOS

#### La fiesta del "Estandart,"

Un documento de 1406

Jornada de trascendentales resultados y efeméride notabilísima y digna de perpetua recordación en los anales mallorquines, señala esta fecha del 31 de Diciembre.

En tal *diada* del año 1229— y de ello se cumplen hoy por consiguiente 678 años—la hueste catalano-aragonesa acudida por el joven monarca hijo de Pedro el Católico y de María de Montpellier, después de un obstinado y rigoroso asedio de varios meses, invadió, entró á saco y expugnó totalmente la capital de la isla: la Medina-Mayurka sarracena, que en vano trataron de defender y librar, primero con tentativas de avenencia y pactos amigables y al fin desesperadamente por la fuerza de las armas, los hijos del Islam; cuyos antepasados á su vez la habían ganado belicosamente y arrebatado á la dominación de otros más antiguos poseedores.

Las crónicas catalanas, comenzando por la del mismo Rey *Conquistador* y tras ella las de Muntaner, Marsilio, Desclot, etc., así como las de los analistas é historiadores musulmanes, relatan con gran acopio de incidentes, pormenores y lances de toda suerte y color, desde su respectivo punto de vista, la sangrienta y encarnizada lucha y los horrores de aquella jornada memorable, cuyos ecos repercutieron hasta muy lejos en toda la cristiandad y en las tierras españolas y africanas de morería.

Natural era que en la isla, sobre todo, verdadero teatro del resonante suceso, se conservase viva y perenne, y hasta realizada con épicos resplandores de gesta y de leyenda, la memoria de la triunfante hazaña de las armas cristianas; y que en los años y siglos subsiguientes se conmemorase con extraordinaria solemnidad aquella victoria de la Cruz sobre la media luna.

Así nos lo atestiguan las supradichas crónicas y multitud de añejos documentos, consignando que ya á raíz de la conquista se instituyó, y se celebraba cada año, el día de San Silvestre y Santa Coloma, con carácter cívico-religioso, la patriótica conmemoración, denominada *Fiesta del Estandart*, por exhibirse en ella y pasear en vistosa procesión por calles y plazas de la capital, el pendón ó estandarte real, que se suponía haber ondeado glorioso en la más alta torre del recinto y palacio moruno de la Almudaina.

El cortejo ó acompañamiento del *Estandart* encomendábase anualmente y por turno á cada uno de los

oficis ó gremios que había en la población; quienes rivalizaban á porfía en lucir sus galas, preseas, joyas y paramentos, haciendo los maestros ó prohombres del gremio concurrir al acto á sus sirvientes y subordinados (*macips*) y ordenando el representante del poder real á todos los vecinos de la ciudad, por medio de pregón y so pena de multa, que en tan aparatosa y *colenda* fiesta, se abstuviesen no sólo de toda labor mecánica ó manual, sino hasta de vestir ropas de luto lo que lo llevaban por reciente defunción de algún deudo ó pariente.

Si alguna vez se interrumpió pasajeramente la celebración del victorioso aniversario, no se hizo esperar muchos años su rehabilitación. Los mismos Jurados y miembros de la Universidad instaban y promovían su restablecimiento, *per consolació, goig e alegría del poble.*

Entre los mil testimonios documentales que de ello conservan nuestros archivos, queremos reproducir, á título de curiosidad histórica local y como nota de actualidad que creemos ha de interesar á muchos lectores, el contenido literal del pregón que á 9 de Noviembre de 1406 dispuso que se hiciese en esta ciudad el que era á la sazón general Gobernador, *«lo molt noble baró Mossén Roger de Moncada.»* A la diligencia de nuestro erudito compañero y buen amigo, don Estanislao Aguiló, debemos una copia de dicho documento, sacada de un *Libre de Pregons* que se custodiaba en la Curia de la Gobernación y ahora en el Archivo Histórico del Antiguo Reyno de Mallorca.

Después de un breve preámbulo ó nota en latín que lo encabezaba, consignando que en el día y año supradichos, el pregonero de la Curia de Mallorca, Bernardo Moragud, por mandato del noble Gobernador y á instancia de los venerables Jurados, había hecho á són de trompeta (*voce tubae*) por los acostumbrados sitios de la ciudad el expresado pregón, sigue su contexto literal, en lenguaje vulgar de la época, y en la forma siguiente:

«Com de alcun temps a ensá per certes causes la solemnitat acostumada de fer en lo jorn de Sant Silvestre e Santa Coloma per rahó del *estandard real* sia stada lexada que no s'es feta ne celebrada axí com se devia solemnitizar e era acostumada de fer, la qual cosa es rahoable reñedir al primer estament e loable consueat, a honor, lahor e gloria de nostre seynor Deus Jhu. Xst., e de la gloriosa Verge nostra dona Santa Maria mare sua, e de les dits benihirats sancts, e en memoria de tan gloriosa conquesta e tan santament feta per lo molt victorios príncep e poderós seynor lo seynor Rey En Jacme de alta recordació e gloriosa memoria, e per alguna consolació,

goig e alegría del poble. E per so lo molt noble baró Mossén Roger de Moncada, veus portat de general Governador, e los honorables Jurats, ab alguns prohombres e notables homens del regne de Mallorca, se haeren ordonat que l'any present e d'aquí avant tots anys en lo dit jorn se trague lo dit *estandard* en la manera e solemnitat acostumbrada. Per tant, lo dit noble veus portat de general Governador, ab veu de la present, denunciand los dites coses, mina a tots e sengles habitants de la dita ciutat e ylla que lo dit jorn coliguen (1) e fassen solemnitat de festa tan gloriosa hage a lexar totes vestedures de dol; e asó sots pena de xxv. lliures per cascun e cascuna vegada que contra hi sera fet, la meytat al fisch del seynor Rey aplicadora, e l'altra a la obra dels murs de la ciutat.

E com l'any present, segons lur orde, lo honrat offic dels perayres sia tengut e dege acompanyar lo dit *estandard* solemnement, segons es acostumat per ells e altres officis, a instancia dels dits honorables Jurats, mana lo dit noble veus portat de general Governador a tots e sengles perayres, thutores e mulars (2) de molins drapers, e a lurs jóvens e macips de qualsevulla condició o stament sien, que lo dit jorn de Sant Silvestre e sancta Coloma del any present acompanyen ab lurs paraments, arnesos e lliures, (3) com pus solemnement puxen, en la manera acostumada lo dit *estandard*, sots pena de xxv lliures, la meytat al fisch del dit seynor aplicadora, e l'altra als murs de la ciutat. Manant no resmeys (4) a tots los dessús dits e a cascun d'ells que lo dit jorn mentre acompanyaran lo dit *estandard* e aytant com durará la dita festa, estiguen a correcció, regiment e ordinació dels sobrepasos e prohombres de lur offic sots la dita pena.»

Con la *festa del Estandart* se celebró también, para mayor lucimiento y regocijo, la histórica y popularísima solemnitad de la Cabalgata (*«Sa Colcada»*), que no nos detenemos en describir, por ser harto conocida de la generalidad. Brillante y colorida descripción de ella, que jamás podrán olvidar quienes la hayan leído u oído una vez, nos dejó nuestro popularísimo don Pedro de A. Peña, en una de sus mejores y más celebradas poesías: la que lleva precisamente el título de *«Sa Colcada»* y ha sido pu-

(1) «Coliguen» esto es, celebran sin trabajar, respeten y guardan la fiesta: (del latín *colere, colui, cultum*); de ahí, *fiesta colenda*.  
(2) «Mulars», molineros; voz que corresponde a la italiana *mulinaro*, más comúnmente *magaño*, y a la francesa *meunier*. En nuestra habla vulgar todavía vive y subsiste tal vocablo en el patronímico ó apellido *Munar*.  
(3) Con sus paramentos, arneses y lliures.  
(4) *No-res-meys*: sin embargo, asimismo.

blicada y reimpresa aquí multitud de veces.

M. OBRADOR.

### La política en 1907

Este año, próximo á espirar, habrá sido un año esencialmente político. Tantas y tales cuestiones han venido á plantearse desde la crisis de enero último que, aun sin haber tomado formas expresas de revisión constitucional, este período reviste aspectos y trascendencias de período constituyente. Jamás habrá gozado una situación de amplitudes comparables á la que disfrutó la situación liberal. Regia prerogativa, prensa, oposiciones y país parecían haberse concertado para tolerar aquella situación, dejando que por sí misma se consumiese y destruyese. El partido liberal ejerció de verdadero *cautelant-mortuense*; mas, no satisfecho con destruirse á sí propio, amenazaba con extender su destrucción á intereses más profundos y necesitados de defensa.

No ha faltado quien redujese aquella labor á cuadro estadístico. Durante los dieciocho meses que estuvo en el poder, ofreció cuatro presidentes y siete ministerios distintos. Hubo en dicho plazo cuatro ministros de Estado, seis de Gracia y Justicia, tres de Guerra, seis de Marina, cuatro de Gobernación, cinco de Hacienda, cuatro de Fomento y seis de Instrucción pública. Durante la misma temporada *diecinueve* españoles que no habían sido ministros todavía, fueronlo por primera vez; y acaso el único recuerdo que dejaron á España es el de las 142.500 pesetas anuales á que ascienden sus cesantías. Como obra parlamentaria no hicieron más que votar los presupuestos para 1906 y para 1907. El primero no pasó de trámite ó «expediente» para seguir cobrando del país. El segundo ya llegó á la categoría de calamidad pública, como que aumentó los gastos en más de 31.000.000. Votaron también como ley del reino la ley de Jurisdicciones, poniéndola en vigor en Cataluña, sin dada porque todo no pudo hacerse de una vez. Ni los liberales ni los conservadores que les han sucedido, han tenido tiempo para aplicarla en favor de Cataluña. La cuestión de la ley de Asociaciones paró en un estéril sacudida de la conciencia y en un recrudescimiento de pasiones y conflictos que quedaron exacerbados y sin resolver.

No es de extrañar, pues, que la crisis de enero fuera recibida con ese grito, con esa diástole de las machedubres que sucede á todo cansancio, cuando acaban el sermón interminable ó la escena fastidiosa: ¡por fin! A semejante sensación de relativo bienestar contribuyó no poco el haberse invertido los viejos valores por lo que afecta al régimen de partidos. Mis ó menos perfectamente el partido conservador se ha renovado, ha seguido una evolución, ha intentado mantener cierto paralelismo con sus similares de los demás pueblos de Europa, mientras el partido liberal se fossilizaba y se petrificaba retrogradando hasta el espíritu *apacheco*, hasta el doceañista. Según diría un

eminente colega mio, en algunos momentos de la pasada situación liberal pareció que volvía á dictar ideas y campañas «aquel profundo pensador que se llamó don Baldomero Espartero», y que se hacía abstracción de tiempo, de lugar y de oportunidad, dejando la función reformista y renovadora á los *torrys* ó gobernando con más desconfianza y autoritarismo represivos que ellos.

Por la misma mutación de valores indicada anteriormente, se halla más próximo al espíritu de la época un partido conservador á la moderna que un partido liberal á la antigua, esto es, envejecido y decrepito, que no ha podido nutrir su programa de gobierno con los problemas planteados por la realidad nacional á medida que se presentaban y ofrecían, siéndole forzoso montar su plataforma sobre doctrinismos abstractos ó mucho menos actuales y perentorios que aquellos.

En Cataluña, especialmente, fué recibida la nueva situación como tránsito de un régimen de ojeriza á otro de sentido jurídico neutral, que pudiese acabar con el estado de perenne alarma terrorista y con la sucesión de bullangas demagógicas que venían á interrumpir manifestaciones y actos políticos organizados dentro de la legalidad. Pronto se hicieron públicos los propósitos del gobierno del señor Maura, destacando entre ellos el que se refería á la reforma de la Administración local, cuyo producto ofreció presentarse á las futuras Cortes inmediatamente reunidas. El ministerio se constituyó en la forma que conserva actualmente, excepción hecha del ministro de la Guerra, que fué entonces el general Loño y que es ahora el general Primo de Rivera, por haber fallecido el primero. Puede decirse, casi, nada más que casi,—que habiá transcurrido un año sin crisis parcial; y tal vez semejante excepción, si se confirma, será un motivo de asombro para el historiador que, allá, en edades venideras, fije la vista sobre estos decenios. Sin sesiones de Cortes, dedicáronse silenciosamente los ministros á su labor preparatoria y pudieron disponer de un plazo de relativa tranquilidad. Verificáronse las elecciones de diputados provinciales en toda España, sin cambio aparente de la rutina electoral, menos en Cataluña, donde el escrutinio ya pudo ofrecer á los espíritus avisados un anuncio de lo que sería la próxima contienda para diputados á Cortes y del empuj insólito que iba á poner de manifiesto la Solidaridad.

Desde esta fecha se ha acentuado y hecho más visible la descentración de la actividad política española, que ha pasado á gravitar temporalmente hacia Cataluña. Juzgará cada cual como quiera y según sus prevenciones hostiles ó favorables, el contenido de las aspiraciones y tendencias de esta región; pero no es posible desconocer que le está reservado, cuando menos, el papel de fundero ó revulsivo en medio de la general atonía y que de su acción excitante proviene casi todo el movimiento político de estos últimos tiempos. Para cerciorarse de ello basta repasar los índices de la *Historia de la Regencia de Doña María Cristina*, por Ortega y Rubio. A medida que avanza la obra (cinco

abundads tomos), aumentan las referencias al problema catalán y los incidentes y episodios de su lucha con los poderes públicos y con la opinión dominante, hasta nutrir, en los dos tomos últimos, casi un tercio de las páginas. Téngase en cuenta que aquellos anales acaban en el instante de la mayor edad de don Alfonso XIII y que, desde entonces, ha ido aumentando y extendiéndose sin cesar la intervención política de Cataluña hasta organizarse, con amplitud no sospechada, en la fórmula de la Solidaridad.

La novedad de este hecho político provocó en todos lados una profunda expectación no exenta de increpaciones y diatribas. La unión ó amalgama de partidos tan diferentes como el republicano, el carlista y el catalanista sumándose para una acción común, indignó á unos por no ver en esa pía más que un intento revolucionario en que las huestes regionalistas se aprestaban á hacer el juego á Salmerón, y á otros porque la protesta revolucionaria representada por la Unión republicana iba á ceder y extinguirse en beneficio del catalanismo, suma de intereses reaccionarios, capitalistas y autómorfos. No se tuvieron en cuenta los precedentes de ese movimiento en la historia del pasado siglo desde la «diputación catalana» de otras fechas hasta el Mensaje de 1885 á Don Alfonso XII, las campañas arancelarias de 1892 y 1893, la defensa del derecho civil y las propagandas é iniciativas políticas de Almirall, hechos todos que delataban esa íntima tendencia á la concentración general de los catalanes en los momentos de amenaza y peligro.

El resultado de las elecciones provinciales sirvió á la vez de anuncio y de estímulo ó alicite para las de diputados á Cortes. Una activísima propaganda en la prensa, en el mitin, en la conversación familiar, ocupó los meses de marzo y abril hasta la fecha de las elecciones, señalándose como punto culminante la reunión magna del teatro del Tivoli, donde se dió lectura al programa conocido después con el mismo nombre, que reduce los puntos de coincidencia á la purificación y realidad del sufragio, á la derogación de la ley de Jurisdicciones y á la autonomía local. Asombrosos fueron el número de conferencias, artículos y discursos que se pronunciaron y escribieron al calor de aquellos días, y la actividad que solidarios y antisolidarios desplegaron. El movimiento rebasó los límites de Barcelona, á la cual, por preferido estereotipado, la prensa de Madrid solía considerarlo reducido, y se propagó hasta los últimos rincones de Cataluña. Tres días antes de las elecciones ocurrió el atentado de Hostafrancs del cual resultó herido gravemente el señor Cambó. Vino á dar nuevo interés á la lucha la presencia del señor Sol y Ortega, formando parte de la candidatura antisolidaria, á la cual aportó sus relaciones personales y el recuerdo de anteriores prestigios parlamentarios. Pero con esto y todo, no era posible dudar del resultado general. Muchos de los candidatos antiguos ó de los que solían presentarse en concepto de oficiales, se retiraron antes de la votación. Y sin embargo de datos tan evidentes como la corriente sentimental, irresistible-

ble, que se observaba aquellos días, y como los que proporcionaba el más leve instinto de observación, el triunfo completo de la Solidaridad con sus 40 diputados y sus 15 senadores cayó sobre España como una sorpresa estrepitosa. España no había sido «informada» debidamente. Sus órganos de publicidad habían preferido, en general, seguir el viejo sistema de las ficciones placenteras y que no quitan el sueño.

Miguel S. OLIVER. De La Publicidad.

Lecciones y Comentarios

Una cosa notable.—Caruso desafiado.—La hija de Jaurés entra en un convento.

Dicen de París, que debido a las copiosas lluvias caídas recientemente en el distrito de Raulaho (Cantal), ha habido un movimiento de tierras, corriendo un bosque inmenso y completo una distancia de 300 metros, con la particularidad de no haber caído ni uno solo de los árboles que a millares forman dicho bosque.

Celoso el célebre tenor italiano Constantino, de la fama adquirida por el tenor Caruso, ha desafiado a éste a cantar en público una obra determinada, apostando la suma de 2.000 libras esterlinas. No se sabe aún que Caruso haya aceptado tan singular desafío.

El famoso Jaurés, que tanto ha escrito contra la Religión desde las columnas de L'Humanité, se ve ahora obligado a pasar por una dura prueba.

Su hija tiene decidida vocación religiosa, y desea vivamente profesar en un convento.

Jaurés ha decidido dejar temporalmente la vida política, para dedicar entretanto su cariño, su talento y su elocuencia a convertir a su hija para el mundo.

Si no lo consiguiere—y la decisión de mademoiselle Jaurés parece inquebrantable—, Mr. Jaurés permitirá a su hija que haga profesión de vida religiosa.

ARGOS.

PALMA

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Santa Eulalia de haber detenido a un individuo presunto autor de haber prendido fuego a un montón de leña destinada a un horno de cal, quemándose además una higuera.

Resulta además ser autor de una sustracción de trigo.

Dicho individuo ga sido puesto a disposición de la autoridad competente.

—La de Son Servera da cuenta de haber recogido una escopeta que un individuo usaba sin estar autorizado para ello.

Un snjeto que estaba trabajando en un torno, tuvo la desgracia de que una de las correas le cogiera la blusa que llevaba y para librarse del peligro que corría puso la mano sobre la rueda de engranaje magullándole varios dedos.

Fué auxiliado por sus compañeros y más tarde curado convenientemente en su propio domicilio.

Se halla vacante una plaza de Cabo de mar del puesto de Mahón, por fallecimiento del que la desempeña.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Comandancia de Marina de aquel puerto.

Han sido multados por el Teniente de Alcalde señor Barceló, dos vecinos de la calle de la Alfara: por escándalo promovido en la vía pública.

En local de la Sociedad Juventud Protectora del Trabajo se inaugurará mañana una serie de bailes de máscaras, que seguirán celebrándose los jueves, sábados y domingos durante la temporada de carnaval.

Ayer fué curado en la casa de socorro un joven que presentaba una contusión en el costado derecho, efecto de un golpe dado contra una puerta en su propio domicilio.

En el día de ayer, ante el señor juez de primera instancia del distrito de la Catedral juraron los cargos de Juez municipal propietario y suplente respectivamente los señores don Pedro Antonio Bauzá y B-mnasar y don Mariano Massanet y Vert.

El conocido diestro Algabeco, presidiendo una comisión de compañeros se ha dirigido a sus amigos, excitando sus sentimientos a socorrer a los huérfanos del malogrado banderillero Notevas, conocido de nuestro público, que falleció en La Puebla (Méjico) recientemente.

Acogiendo la idea, el conocido novillero señor Villanueva (Blanco) giró ayer una letra de cincuenta pesetas para dicha suscripción.

Ayer fué botado en los astilleros del Mollet, en donde ha sufrido una importante reforma así en el casco como en la máquina, el vaporcito Cabrera.

Por la Comandancia de Marina se llama al inscripto Rafael Planas Ferragut, para enterarle de un asunto que le interesa.

El domingo último día 29 del actual tuvo lugar en La Protectora el sorteo correspondiente para amortizar diez acciones de la misma y correspondió la amortización a las señas

ladas con los números 154, 182, 221, 242, 295, 355, 365, 382, 446 y 472 pertenecientes a los señores don Bartolomé Sabater, don Marcos Carbonell, don Pedro Lorens, don Sebastian Oliver, don Miguel Frau, don Francisco Carracciolo, don Jaime Suau y don Jaime Arbó, y cuyas acciones pueden desde luego ser presentadas al cobro.

El representante de La Unión española de Explosivos don Miguel Bestard nos ha obsequiado con un calendario de pared, anunciador de la Sociedad de que es Representante en Mallorca.

Anoche se estrenó en el cinematógrafo del señor Truyols la hermosa película El secreto del relojero, siendo recibida con aplausos por el numeroso público.

Para hoy y mañana se anuncian nuevos estrenos de películas de gran éxito.

Del Ejército

Orden de la plaza del día de ayer. El Subsecretario del Ministerio de la Guerra en 23 del actual dijo al Capitán General de estas islas lo siguiente:

E. S.—El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer manifieste a V. E. que en todos los entierros para que fueren nombrados comisiones oficiales, deberán vestir precisamente de uniforme los Generales, Jefes y Oficiales que asistan a los mismos. De R. O. comunicada por el Ministro de Guerra, lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos.

—Se han concedido los beneficios que la vigente legislación otorga para el ingreso y permanencia en las academias militares a don José Motta Pajardo hijo del coronel don José Motta muerto de fiebre amarilla en la campaña de Cuba.

—Se halla vacante una plaza de comandante profesor en la Academia de Ingenieros.

El nombrado deberá explicar las asignaturas siguientes: Geología y Minerología, Materiales de origen pétreo, Análisis de materiales, Electricidad y Meteorología.

—Se ha dispuesto que pase a continuar sus servicios en la Comandancia de Menorca al sargento de Ingenieros Emilio Mota Balbuena.

—Se ha concedido el alono de 480 pesetas anuales correspondientes a los diez años de efectividad a los farmacéuticos segundos don Jesús Rodríguez de la Fuente del Hospital Militar de Palma, y don Manuel Fonton Amat de Hospital de Mahon y la de 600 pesetas al oficial primero de administración don José Mas Morales.

TEATROS

Principál

Anoche se representó La dicha ajena, hermosa y muy humana producción de los Quintero.

El señor Villagómez se encargó del papel del envidioso amigo, del que hizo una creación; fué la nota saliente de la velada, junto con el final del segundo acto, que dijeron tiernamente y apasionadamente la señorita Bremón y el señor Rivero.

Algunos pasajes no tuvieron la enjundia necesaria.

La compañía está ensayando la comedia en tres actos titula La Los Parientes, arreglada del francés por el joven ex-diputado por Menorca don Fernando Weyler. La obra hace ya algunos lustros que se estrenó en París.

Dentro de algunos días se estrenará la comedia dramática de Teófilo Gautier El Capitán Estruendo, por la que se está montando el decorado.

La empresa ha obtenido autorización de sus respectivos autores para poner las siguientes obras estrenadas últimamente en Madrid.

Nido de Águilas, 2 actos, de Linares Rivas.—Los intereses creados 2 actos, de Benavente.—Los ojos de los muertos. 5 actos, de Benavente.—Floriana, 4 actos, de Muñoz Seca.—La famosa Teodora, 4 actos de Reparez.—Alrededor del mundo, 4 actos, de Celso Lucio.

Audiencia

Causa por amenazas

A las diez de la mañana de ayer se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Jaime Bosch acusado del delito de amenazas al cabo de policía don Juan Comas.

Representó al ministerio público el Teniente Fiscal señor Suárez.

El procesado estuvo defendido por el abogado don Luis Alemany.

Abierto el juicio se procedió al examen del procesado, quien negó hubiera profirido en ocasión alguna amenazas contra dicho señor Comas.

Este señor en su declaración dijo que él no oyó dichas amenazas pero sí le dijeron que el procesado le había dirigido ciertas amenazas, pero que no les dio importancia ni le molestaron en lo más mínimo.

Comparecieron varios otros testigos afirmando que el procesado en cierta ocasión profirió amenazas contra dicho agente.

Las partes sostuvieron sus conclusiones provisionales.

El señor Fiscal fundó su acusación en las declaraciones de los testigos y pidió para el procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

La defensa sostuvo que el procesado no era autor de delicto alguno, pues aun que fuera cierto que profiriera amenazas no habiendo estas perjudicado al amenazado, no constituían delito.

En a. oyo de sus afirmaciones leyó varias sentencias del Tribunal Supremo.

Terminó solicitando para el procesado una sentencia absolutoria. El señor Presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

Visitando nacimientos

No se ha perdido la afición entre el pueblo de visitar en estos días de fiestas los nacimientos que se exhiben en la mayoría de las iglesias de esta capital, pues son numerosas las familias que al anochecer recorren los templos con dicho objeto.

Hace diez ó doce años se acostumbraba a exponerlos no solamente en las iglesias, sino también en las casas particulares, que tenían mucho gusto en exhibirlos al público, viéndose cuadrillas de personas conocidas que recorrían templos y casas señoriales en busca de bellotas.

Ahora son contadas las casas particulares donde se componen, y es sólo aun para entretenimiento de los niños de la casa.

En casi todas las iglesias se arregla todos los años la reproducción de la escena del Nacimiento, con figuras de pastores ofreciendo dádivas y de los Reyes magos portadores de los regalos de Oriente, en algunos con movimiento en las figuras.

Entre los más visitados figuran el de la iglesia del Santo Hospital, formado por figuras de distinto tamaño, cosa disculpable por lo convencional de estas exhibiciones. Está iluminado por bombillas, eléctricas de todos colores escondidas entre el follaje, lo cual da un raro efecto a toda la capilla que el nacimiento ocupa. Es tradición el cubrir la bóveda de la cueva con hermosos racimos de sazónadas frutas. Es muy visitado.

El de la iglesia de la Misión ofrece a los visitantes más propiedad en las figuras, que tienen movimiento, teniendo menos carácter de capilla que el anterior. Se ve también muy visitado.

Mayor curiosidad ofrece aún el de la iglesia de San Antonio de Padua (San Antoniet de sa Porta) el cual presenta por distintos compartimientos, paisajes animados por figuras de movimiento, representando un payés con su caballería, una noria, un carpintero, una barca que atraviesa el horizonte lejano del mar, etc. Es tradicional la visita a este nacimiento, que se exhibe mediante una limosna voluntaria a la iglesia.

Entre los demás que son muy frecuentados figuran el del Socorro, que ofrece unas lejanías en el paisaje de hermoso efecto y el del Temple, del que hemos oído elogios.

Algunos anacronismos ofrecen los nacimientos que denotan una deliciosa ingenuidad por parte de los constructores, a los cuales no se les puede exigir grandes conocimientos en historia de la indumentaria: así por ejemplo, vemos que todos los pastores y pastoras que van a Belen visten el típico traje de nuestros payeses, amen de las faltas de perspectiva.

Pero ello es disculpable en gracia a la buena fe y escasos medios de los que componen dichos nacimientos.

De las islas

Sóller

La función de la Calenda celebrada el martes por la mañana en nuestra iglesia parroquial revistió la solemnidad de costumbre. Pronunció el elocuente sermón el joven y aplicado semnarista don Guillermo Colom Ferrá.

La festividad de Noche-bu na se celebró con el esplendor de siempre, habiendo asistido numerosa concurrencia de fieles.

En los oratorios del Hospital y de las Hermanas de la Caridad, después de terminada la función de maitines en la parroquia, se celebraron tres misas acudiendo muchos devotos a recibir la Sagrada Comunión para ganar el privilegio concedido por el Santo Pontífice.

—Hay ha sido día de júbilo para los ojerarios que trabajaban en el túnel del «Puig d'en Bañá»; hacía días que de una parte, sentían los golpes de mazo que daban en la otra; y a las cinco de esta mañana ha quedado abierto el boquete que los separaba, disparándose con tal motivo una serie de cohetes en señal de haberse terminado la obra con salvamento.

El mercado de volatería, que el domingo último y siguientes se celebró en la plaza pública se vivió bien surtido habiéndose hecho muchas transacciones, de bido sin duda a que los precios no eran nada elevados, puesto que la carne de dichas aves resulta mucho más barata que la que comemos ordinariamente.

Por todas las calles y plazas se veía a los pequeñuelos paseando su pavo ó gallo en son de fiesta y alegría.

—Variable en extremo ha sido la semana que hoy toca a su fin. Ha habido días en que el sol nos ha mostrado su risueña faz; otros en que el cielo ha permecido completamente encapotado; otros en que ha soplado fuerte viento, y otros en que ha caído ligeras lluvias.

En esta ciudad se habían invertido grandes cantidades en la adquisición de billetes de la Lotería de Navidad, y a pesar de ello han sido poco afortunados, pues sólo han obtenido premios insignificantes algunos números. Otros jugadores que habían adquirido billetes en Madrid y Barcelona, tampoco han conseguido premia alguno.

—Ha sido reelegido Censo primero de la Junta Directiva del Colegio Notarial de Palma, nuestro buen amigo D. Pedro Alcover y Maspons, a quien felicitamos.

—Procedente de Certe y Barcelona fonleó ayer a cosa de mediodía, el vapor de esta matrícula «Villa-de Sóller», habiendo sido portador de abuniente carga.

Para los puntos de procedencia saldrá nuevamente dicho buque el martes próximo.

El vapor «Villa de Sóller» fué portador en el día de ayer, de las máquinas ventiladoras que se han de utilizar para hacer penetrar aire en el túnel mayor, que tiene de largo, en la parte de Sóller, unos 300 metros que ha habido necesidad de revestir todos ellos, y 200 metros en la parte de Buñola, notándose en este último punto, que la tierra y cascajo que sacan a la superficie está bastante húmedo señal de que el agua no debe estar muy lejana del punto que se está perforando.

—La Junta de Gobierno de la sociedad «Ferrocarril Palma-Sóller», ha celebrado en el día de hoy sesión extraordinaria nombrando sustituto del Director Gerente Sr. Roses, al que se ha concedido licencia para poder establecerse de su quebrantada salud, al Sr. D. Ramón Casanovas, al que felicitamos, como igualmente al Sr. D. Bartolomé Colom por haber sido nombrado vocal de la Comisión Permanente. —A 29 diciembre de 1907.

Campana

Ayer terminó en esta parroquia la solemne oración de cuarenta horas, que desde muy antiguo vienen celebrándose con la fundación que la piedad de nuestros padres destinó para este objeto.

Este año, han revestido todas sus funciones una mayor solemnidad, gracias al celo y buena administración del encargo de dicha fundación Rdo. P. Cladera, que no perdona ningún medio para hacer lucir estas honras a Jesús Sacramento.

Los sermones predicados por el elocuente orador y laureado poeta don Miguel Costa cautivaron de tal manera al auditorio, que la iglesia rebosó de fieles los tres días, ansiosos de aprovecharse de su palabra llena de unción y poesía.

La iglesia, engalanada con profusión de arcos, adornada con sus mejores damascos contribuyó a hacer más lucida tan solemne función. Por todo se merece el mas cumplido elogio el señor vicario administrador, deseándole muchos años para poder continuar en tan honrosa administración.

Para el día 6, se proyecta por algunos aficionados la popular representación de la adoración de los reyes magos que se verificará en la plaza mayor, siendo de esperar se vea como siempre muy concurrida.

Durante estos días han caído algunas lluvias muy oportunas, aunque el fuerte vendabal que reinó algunas horas habrá desvirtuado el efecto que se deseaba. —Corresponsal.

30 Diciembre 1907.

De Sociedad

Ayer falleció en esta ciudad la señora doña Carmen Suau Mulet, viuda de don Onofre Canals después de penosa enfermedad sufrida con cristiana resignación, siendo su muerte generalmente sentida por las prendas personales que en vida la adornaron.

Enviarnos a su distinguida familia en especial sus hijas é hijos políticos señores Togores y Terrés la expresión de nuestro pésame haciendo votos para que el Altísimo conceda al alma de la finada la gloria eterna.

Nuestro amigo el médico don Cayetano Aguiló salió ayer tarde para Barcelona acompañando a uno de sus clientes, que debe sufrir una importante operación en la clínica del Doctor Cardenal.

En el vapor Isleño llegaron ayer mañana de Valencia don Maximo Chulvi, don Camilo Peris, don Francisco Villalonga, don Pedro Aparicio, don José María Lleo, y don Lorenzo Balaguer y Ide Ibiza don Eduardo Ruiz, don José Torres, don Mariano Torres, don Juan Catalá y don Antonio Grau.

Ayer tarde salieron para Barcelona en el vapor Balear entre otros, don Francisco Ferrer, don Carlos Font, don Juan Munar, don José Moragues, don Jaime Bosch, don Miguel Ribas y señora, don Francisco Mañé, don Lorenzo Muntaner, don Nicolás Bonnin, don Juan Riera, don Antonio Palm y don Ramon Grau.

La puerta de Santa Margarita

Opinión de la Academia de Bellas Artes

En la sesión municipal del miércoles de la semana próxima se tratará definitivamente, terminada la información pública, de la debatida cuestión de la conservación ó derribo de la puerta de la Rincona de Santa Margarita.

He aquí el dictamen emitido por la Escuela de Bellas Artes, favorable a la conservación.

«Mo. Sr. Interesándose vivamente esta Academia de Bellas Artes por la conservación é incolumidad de los monumentos que ó por su carácter artístico ó por los recuerdos gloriosos que evocan ó por las hazañas que simbolizan, son páginas sagradas de nuestra historia, y por esto mismo constituye una profanación horrenda el poner la mano en ellos para destruirlos; hallándose en litigio la conservación de la antigua puerta del Esveidor, hoy de Santa Margarita, por donde penetró triunfante en 31 de diciembre de 1229 con su heroica hu: te el más grande de los reyes de Aragón y uno de los más egregios que ha visto el mundo, nuestro popularísimo rey En Jaume; esta Academia de Bellas Artes, reunida hoy en sesión, acordó acudir a V., como lo hace por el presente oficio pidiendo que a todo trance se conserve dicha puerta como monumento» interesantísimo de uno de los hechos más trascendentales y gloriosos de nuestra historia, cual es la conquista y liberación de Mallorca del yugo sarra-

Dietario Agenda de Bufete PARA 1908

Se vende en casa de los editores Amengual y Muntaner a los siguientes precios: Página por día encuadernado en tela con dorados. . . . . 3'00 pesetas Media página por día encuadernado en tela con dorados . . . . . 2'50 » Media página por día encuadernación económica . . . . . 1'50 » Media página por día cartón. . . . . 1'00 »

Cadena 2 y Conquistador, 30, Palma

Importantísimo para el público

HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Legará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Verí 19, donde permanecerá solamente el martes próximo, día 31 del corriente, el reputado ortopedista de Barcelona Don Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente ajustan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLOS.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el martes 31 del corriente en la Fonda del Vapor, calle de Verí, donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona Unión, 13.

Farmacia y Laboratorio

DE J. SUREDA Y LLITERAS

CALLE DE BROSSA NUM. 9

Laboratorio especial para toda clase de análisis con aplicación a la clínica, (sangre, esputos, derrames, jugo gástrico, heces fecales, orinas, cálculos, tumores, etc., etc.)

Director Dr. M. Sureda y Blanés

Servicios para mesa y cocina

Vajillas.—Platos.—Cristalería.—Copas.—Vasos.—Vinagreras.—Juegos-café.—Ollas y cacerolas

Quincallería.—EL AGUILA.—Brossa, 30

Se dio cuenta del justiprecio de un solar calle de la Cruz número 1 y de Sa maritana 13, acordándose que quedara por ocho días sobre la mesa.

Se acordó que continuara sobre la mesa un dictamen proponiendo se proceda a la liquidación de las obras efectuadas en el portillo del baluarte de Santa Margarita.

Se enteró de un oficio de la Comisión provincial, manifestando quedar rebajada en 150 pesetas, la parte de alquiler que corresponde al Ayuntamiento del edificio llamado consulado de Mar en que está instalada la Escuela Superior de Comercio.

El señor Alcalde dió cuenta de las gestiones realizadas cerca del Presidente de la Comisión Provincial referente al asunto y del buen resultado obtenido.

A propuesta del señor Calvet se acordó haber visto con gusto las referidas gestiones del señor Rosselló y Cazador.

Se enteró de la Real orden resolutoria de la petición del Ayuntamiento, solicitando de la Hacienda, la autorización para reducir la tarifa del impuesto sobre carruajes de lujo.

Se acordó que pase a la Comisión de Hacienda para su estudio.

Se acordó adjudicar definitivamente a don José Tous, la subasta de impresos y demás efectos de escritorio para 1908.

Se enteró de un oficio de la Junta oficial de Socorros de Málaga agradeciendo el donativo de este Ayuntamiento.

Se adjudicó definitivamente a don Juan Garau y Sastre la subasta de las obras del Ensanche del Cementerio.

Se acordó devolver a dicho señor unos depósitos que tiene constituidos en garantía de varias obras verificadas en el Cementerio.

Se acordó devolver a don Sebastián Quetglas, un depósito que constituyó en garantía para la construcción de una sala de autopsias en el Cementerio de la Vila.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Terminado el despacho ordinario el señor Martí preguntó al señor Alcalde si había señalado día para que el Ayuntamiento se ocupara de la cuestión de la puerta de Santa Margarita.

El señor Alcalde dijo que estaba a la disposición del Ayuntamiento para determinar el día de la discusión de dicho asunto.

Se convino en discutir el miércoles de la semana próxima.

El señor Calvet denunció ciertas obras que el vecino del caserío de Génova don Pedro J. Oliver Espases está realizando en el punto denominado Corral d'en Batista con las que se deja cerrado un camino de establecedores.

Propuso y así quedó acordado ordenar a la suspensión de dichas obras, obligar a dicho propietario que pida el oportuno permiso previa la presentación de los títulos de propiedad de aquellos solares y abrir una información pública a fin de averiguar los años que dichos terrenos están destinados a paso público.

El señor Sampol expuso los inconvenientes que ofrecen para el público los hoyos abiertos en diferentes calles de esta ciudad para la reposición de árboles y suplicó que ordenara el relleno de los mismos lo antes posible.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Iguualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Se dió cuenta del justiprecio de un solar calle de la Cruz número 1 y de Sa maritana 13, acordándose que quedara por ocho días sobre la mesa.

Se acordó que continuara sobre la mesa un dictamen proponiendo se proceda a la liquidación de las obras efectuadas en el portillo del baluarte de Santa Margarita.

Se enteró de un oficio de la Comisión provincial, manifestando quedar rebajada en 150 pesetas, la parte de alquiler que corresponde al Ayuntamiento del edificio llamado consulado de Mar en que está instalada la Escuela Superior de Comercio.

El señor Alcalde dió cuenta de las gestiones realizadas cerca del Presidente de la Comisión Provincial referente al asunto y del buen resultado obtenido.

A propuesta del señor Calvet se acordó haber visto con gusto las referidas gestiones del señor Rosselló y Cazador.

Se enteró de la Real orden resolutoria de la petición del Ayuntamiento, solicitando de la Hacienda, la autorización para reducir la tarifa del impuesto sobre carruajes de lujo.

Se acordó que pase a la Comisión de Hacienda para su estudio.

Se acordó adjudicar definitivamente a don José Tous, la subasta de impresos y demás efectos de escritorio para 1908.

Se enteró de un oficio de la Junta oficial de Socorros de Málaga agradeciendo el donativo de este Ayuntamiento.

Se adjudicó definitivamente a don Juan Garau y Sastre la subasta de las obras del Ensanche del Cementerio.

Se acordó devolver a dicho señor unos depósitos que tiene constituidos en garantía de varias obras verificadas en el Cementerio.

Se acordó devolver a don Sebastián Quetglas, un depósito que constituyó en garantía para la construcción de una sala de autopsias en el Cementerio de la Vila.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Terminado el despacho ordinario el señor Martí preguntó al señor Alcalde si había señalado día para que el Ayuntamiento se ocupara de la cuestión de la puerta de Santa Margarita.

El señor Alcalde dijo que estaba a la disposición del Ayuntamiento para determinar el día de la discusión de dicho asunto.

Se convino en discutir el miércoles de la semana próxima.

El señor Calvet denunció ciertas obras que el vecino del caserío de Génova don Pedro J. Oliver Espases está realizando en el punto denominado Corral d'en Batista con las que se deja cerrado un camino de establecedores.

Propuso y así quedó acordado ordenar a la suspensión de dichas obras, obligar a dicho propietario que pida el oportuno permiso previa la presentación de los títulos de propiedad de aquellos solares y abrir una información pública a fin de averiguar los años que dichos terrenos están destinados a paso público.

El señor Sampol expuso los inconvenientes que ofrecen para el público los hoyos abiertos en diferentes calles de esta ciudad para la reposición de árboles y suplicó que ordenara el relleno de los mismos lo antes posible.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

# TELEGRAMAS

Y después de otros asuntos de menor importancia se levantó la sesión

## Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Valencia llegó por la mañana, el bergantín goleta Urbana, conduciendo la valija, carga y pasaje.

De Cabrera entró el laúd San Antonio.

Con cargamento de hierro viejo y cocos llegó al medio día procedente de Trinidad, el bergantín goleta Urbana.

A las seis y media de la tarde salió para Barcelona el vapor correo Balear, llevándose la correspondencia, carga y pasaje.

Despachados.—Para Vinaroz el pablot San José, con efectos.

El laúd San Antonio, para Cabrera.

El tiempo

En la Comandancia de Marina se recibieron ayer los siguientes telegramas dando cuenta de aquél:

Acudia.—Viento O. flojo, mar poco tendida, cielo cubierto.

Sóller.—Viento S. O. flojo, mar bonanza cielo aclarado.

Ibiza.—Viento S. O. flojo, cielo aclarado.

Bajol.—Viento S. O. fresco, mar eja muy gruesa, cielo aclarado.

## CULTOS

### Para hoy

#### Jubileo de Nuestra Señora

Concluyen en San Nicolás en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año: Exposición á las seis, á las diez, Tercia y Misa mayor; por la tarde los actos de coro, á las seis Trisagio, sermón por el R. P. Miguel Rosselló de los SS. CC., estación y reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En la Catedral Basílica; fiesta de la Conquista de Mallorca, costeada por el Excmo. Ayuntamiento: A las diez y media Misa mayor cantada, en la que predicará el R. P. Gregorio de Beire, capuchino, finalizando con el canto del Te-Deum.

En San Felipe Neri, Vigilia general de fin de año de la Adoración Ocurrente. A las once de la noche exposición de S. D. M., siguiendo la Vigilia según forma especial reglamentaria, hasta terminarse con la Misa de Comunión general que será á las cinco.

#### Vista á la Corte de María

En Santa Cruz á Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.

### Para mañana

#### Jubileo de Nuestra Señora

Empiezan en San Cayetano, costeadas por la Asociación de la Oración y Vela, para conmemorar el trigésimo quinto aniversario de su instalación en esta capital: Exposición á las seis, á las once y media al tiempo de celebrarse una Misa habra meditación; por la tarde, á las seis y cuarto se rezará una parte del Rosario y la estación al Santísimo, después habrá sermón del Triduo que predicará el R. P. Eliseo de la Victoria, capuchino; y, seguidamente la letanía de todos los Santos y la reserva de Su Divida Majestad.

#### Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Antonio M. Alcover, canónigo Magistral.

En Santa Cruz, á las siete y media, Misa de Comunión general con plática y, acto continuo, acto de consagración del año 1908 al Deífico Corazón de Jesús.

En San Miguel, fiesta de la Conquista. A las diez Tercia y Misa mayor solemnemente con sermón por el R. P. Nicolás Reus, del Oratorio.

#### Vista á la Corte de María

A Nuestra Señora del Amor Hermoso, en San Cayetano, (Privilegiada).

## SANTORAL

Hoy.—San Silvestre, papa y confesor y Santa Coloma, virgen.

Aniversario de la conquista de Mallorca.

Mañana.—La Circuncisión del Señor y el beato J. S. María Tomasi, obispo y confesor.

Han merecido el honor de que se les conceda el título de «Provedores efectivos de la Real Casa», los señores E. Alonso y Hermanos, fabricantes de las exquisitas pastillas de café de Logroño, marca LA CABRA, que cada vez con mayor éxito se venden en los principales colmados y confiterías de Palma.

Reciban nuestra enhorabuena por tan alta distinción.

## AVISO AL PÚBLICO

A las ocho de la mañana de todos los miércoles saldrá una diligencia de Inca para Sineu, regresando á las tres de la tarde y vuelta peseta y medio viaje 60 céntimos. Su dueño Pedro M. Rubert, vive en la calle de Mesones, núm. 18.

## CASA DE RECREO

Tanto se vende como se alquila una casa de recreo con una porción de tierra contigua, situada en el término de esta ciudad y en el punto denominado Establí de San Moix negre. Informarán Librería de Cuasp, Morey, 6.

## OCASIÓN

Por no poderla atender su dueño se desea vender una tienda Salsichera, que dá seguros resultados, situada en el punto más céntrico de la capital. Informarán: San Miguel, 22.

## OBRA NUEVA

### EL ALMENDRO Y SU CULTIVO

EN EL MEDIO DE ESPAÑA E ISLAS BALEARES

por DON PEDRO ESTELRICH

Esta obra ilustrada con sesenta fotografías se vende al precio de 5 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

## JOSÉ SEGURA

Especialidad en cifras caladas á las dos horas de encargadas.—Rosarios de plata de 900 milésimas.—Medallas repujadas y oxidadas.—Composturas de todas clases.

San Nicolás, 8—PALMA

## POLITICA

Las votaciones nominales en el Senado

Madrid 30 á las 20'15.—En vista de la actitud de los senadores señores Cortezo y de Buen de pedir las votaciones nominales, los ministros que había en el Senado se inquietaron.

Hizose el recuento de votos y convenciéndose de que había suficientes, el señor Silió habló al señor de Buen con objeto de convencerle.

Este manifestó que no cedería sino se admitían sus enmiendas.

Temores de que no lleguen á aprobarse mañana los presupuestos.

Madrid 30 á las 20'15.—El Subsecretario de la Gobernación en vista de los propósitos de los señores Cortezo y de Buen de pedir en el Senado las votaciones nominales, marchó al ministerio á llamar por telégrafo á los senadores que se hallan ausentes.

Témese que no se aprueben mañana los presupuestos, lo cual sería un gran entorpecimiento para el Gobierno.

## CONGRESO

Dictámenes de la comisión mixta.—Censuras.

Madrid 30 á las 17'30.—Se abre la sesión presidida por el señor Dato.

Es aprobada el acta de la anterior.

Se leen y aprueban los dictámenes de la Comisión mixta respecto á los presupuestos.

El señor Canalejas censura á los ministros señores Lacierva y Besada por haber admitido en el Senado los aumentos que fueron rechazados por el Congreso, añadiendo que antes de discutir el proyecto de Administración local será necesario reformar la Constitución.

Le contestan los señores Lacierva y González Besada.

Esté dice que el contrato con la Compañía Trasatlántica terminará cuando sea ley su proyecto sobre comunicaciones marítimas.

Censuras á los jefes de las minorías y al Gobierno.—Gran escándalo.—Sesión suspendida.

Madrid 30 á las 19'45.—El señor Villanueva interviene en el debate y se manifiesta de acuerdo con el señor Canalejas.

Censura á los jefes de las minorías y al Gobierno que á espaldas del Parlamento tratan de legislar prescindiendo de éste. Añade que obran como Reyes, entronizando el poder personal.

Surge una voz que dice «está loco».

Esta frase promueve un grandísimo escándalo que Dato se ve imposible para dominarlo.

Restablecida la calma se inajaga quien dió aquella voz y averiguado, resulta ser el diputado conservador señor Foronda (don Mariano) el autor de aquella frase, que retira el interesado á instancias del presidente señor Dato.

En este estado se suspende la sesión hasta las once de la noche.

Termina la sesión

Madrid 31 á las 0'45.—La sesión del Congreso se reanuda á las once de la noche.

Asisten los señores Soriano y otros ocho diputados.

Se leen los dictámenes de la comisión mixta de presupuestos y se levanta la sesión.

## SENADO

Ruegos sin interés.—Orden del día

Madrid 30 á las 17'30.—Bajo la presidencia del general Azcárraga, se abre la sesión del Senado, leyéndose el acta de la anterior, que fué aprobada.

Varios senadores dirigen ruegos sin interés.

Se entra en el orden del día, dándose lectura á numerosas enmiendas al presupuesto de Instrucción pública.

Pidiendo votación nominal.—El presupuesto de Instrucción pública

Madrid 30 á las 20'45.—Continuando la sesión del Senado, los señores Cortezo y de Buen anuncian que pedirán votación nominal en todos los capítulos y además votación definitiva.

El señor Salvador declara que los partidos gubernamentales no pueden obstruccionar tratándose de la discusión de presupuestos.

Acto seguido se pone á discusión el presupuesto de Instrucción pública

apoyando el señor Gimeno un voto particular, que es desechado.

La minoría democrática se retira del salón.

El señor Polo Peyrolón interviene en la discusión, pronunciando un largo discurso contra la totalidad de dicho presupuesto.

La sesión, permanente

Madrid 31 á las 0'30.—Al dar las ocho y media de la noche el general Azcárraga propone que la sesión se declare permanente, y así se acuerda.

El señor Cortezo Consuma el segundo turno contra el presupuesto de Instrucción Pública, contestándole el ministro.

El señor Fernandez Prida habla para alusiones.

El tercer turno lo consume el señor De Buen protestando del escaso tiempo que se ha empleado en estos proyectos de presupuesto.

Se queja de la intransigencia del Gobierno y pregunta si va á aceptarse alguna enmienda.

## LOS SUCESOS DE MARRUECOS

No quedan buques en Rabat

Madrid 30 á las 20'45.—Comunican de Rabat que el crucero francés Guédon ha recibido orden del Gobierno de marchar en breve.

No quedará, pues, ningún buque en Rabat, pues este era actualmente el único que quedaba en dicho puerto, desde la salida del Pelayo.

Seguirán en Rabat los emisarios ingleses y alemanes.

La situación del Sultán.—Escasez de víveres en Rabat.

Madrid 30 á las 20'45.—Los marinos llegados á Cádiz procedentes de Rabat á bordo del Pelayo dicen que el Sultán Abd-el-Aziz pierde terreno en el imperio, pues está imposibilitado de salir de Rabat.

Los víveres escasean en dicha población por impedir rebeldes su entrada en la ciudad.

Constitución de la policía española

Madrid 30 á las 22'50.—Comunican de Tánger que ha llegado á dicha ciudad el comandante Santa Ollala, habiéndose constituido la policía española.

Mañana se entregarán los locales que ha de ocupar la fuerza.

Castigo á los moros.—Unión de fuerzas

Madrid 30 á las 22'50.—Dícese que la expedición francesa castigará á los moros de Medina que impiden el comercio de Casa-Blanca.

Añádese que en caso preciso las tropas de Casa-Blanca unidas á las de Abd-el-Aziz marcharán contra las de Muley Hafid, para llegar á establecer la normalidad.

No se tienen nuevas noticias de Rabat.

La vigilancia de España y Francia en las costas marroquíes

Madrid 30 á las 22'50.—Los representantes diplomáticos de España y Francia cerca de las potencias signatarias de la Conferencia de Algeciras han entregado á los ministros de negocios extranjeros una nota participando que el Sultán ha dado á ambos gobiernos el mandato de vigilancia sobre el contrabando de armas y municiones en las aguas marroquíes, según acuerdo de la conferencia de Algeciras.

Además les recuerdan las disposiciones á que se atenderán los buques de guerra españoles y franceses encargados de la vigilancia y también sobre el destino de los buques detenidos como sospechosos.

## COTIZACIONES

Madrid 30 á las 17'45

Interior contado . . . . . 82'62

Interior fin de mes . . . . . 82'72

Al próximo . . . . . 82'95

Amortizable, 5 p. . . . . 100'65

Banco de España . . . . . 463'00

Compañía Tabacalera . . . . . 412'00

Francos . . . . . 13'40

Libras . . . . . 28'52

Exterior . . . . . 94'10

## NOTICIAS SUELTAS

El cierre de tabernas.—Dimisión del Alcalde de Santander

Madrid 30 á las 13'45.—El ministro de la Gobernación, señor Lacierva ha manifestado ante los periodistas que le han visitado, que el cierre de tabernas á las ocho de la noche, obedece á una cuestión de orden público.

Además ha confirmado dicho ministro la dimisión presentada por el

calde de Santander, añadiendo que el Gobierno no admitirá dicha dimisión.

El aumento de la subvención á la Trasatlántica

Madrid 30 á las 13'45.—El ministro de fomento señor Besada hablando con los periodistas acerca de la subvención á la compañía Trasatlántica ha declarado que como el Senado aumentó en un doble el plazo de la prórroga del contrato con dicha Compañía, hubo necesidad como consecuencia del acuerdo de la Alta Cámara doblar el importe de la subvención que se consignaba en el proyecto, añadiendo que el Gobierno no ha intervenido en la citada modificación.

Amenaza de cierre de los teatros de Barcelona

Madrid 30 á las 13'45.—Preguntado el ministro de la Gobernación, señor Lacierva respecto á la amenaza de los empresarios de los teatros de Barcelona, de cerrar dichos coliseos como protesta de la disposición del Gobierno que les impone las horas de terminar las funciones, ha manifestado el ministro que dicha amenaza no tiene importancia; pues apesar de ello se cumplirá estrictamente la orden circulada.

Llegada del «Pelayo» á Cádiz.—Temperal.—La embajada española

Madrid 30 á las 20'45.—Comunican de Cádiz que procedente de Rabat llegó á aquel puerto el acorazado «Pelayo».

A consecuencia de los grandes temporales que sufrió durante su travesía, trae seis marineros contusos y completamente rotos todos los muebles y la vajilla de a bordo.

Volverá dicho buque á Rabat el día 10 de Enero y el 15 siguiente saldrá con dirección á Tánger á donde conducirá al señor Llavera y demás personal de la embajada española que fué á Rabat á visitar al Sultán.

Los pagarés de Ultramar

Madrid 30 á las 22'50.—El ministro de Hacienda señor Osma ha hecho un nuevo donativo de 31 millones ochocientos cuarenta y seis mil, ciento cincuenta y cuatro pesetas al Banco de España para recoger pagarés de Ultramar, cantidad procedente de un crédito consignado en el presupuesto de su ministerio.

Mujer atropellada por un automóvil

Madrid 30 á las 22'50.—En la calle de Alcalá un automóvil que iba á bastante velocidad atropelló á una mujer que en aquel momento atravesaba la vía.

Dicha mujer fué conducida á la Casa de Socorro, donde se le reconocieron varias heridas.

El automóvil desapareció, sin que se le haya podido reconocer.

Banquete á los diplomáticos extranjeros

Madrid 30 á las 22'50.—El día primero de año en el Ministerio de Estado se celebrará un banquete con que el Gobierno obsequia á los diplomáticos extranjeros acreditados en la corte.

Luego se celebrará una recepción oficial dedicada á los mismos.

Hallazgo de un globo ignorado

Madrid 30 á las 22'50.—Comunican de París que en Saint Hilaire ha sido hallado un globo aerostático abandonado con su barquilla, conteniendo laste, ropas y diversos objetos.

El constructo, que es M. Mallet lo ha examinado, pero no ha podido reconocerlo pues son numerosos los que fabrica, ignorando cuál será.

Dícese que es probable sea el «Fernandez Duro» que pertenece á Burdeos.

Sanatorio incendiado.—Enfermos trasladados.—30.000 duros de pérdida

Madrid 30 á las 22'50.—Dícese oportuno comunicar que se ha incendiado el sanatorio de tuberculosos de Seusoexo.

Los enfermos fueron trasladados felizmente á otro local en los primeros momentos.

Los daños materiales ocasionados por el incendio ascienden á treinta mil duros.

Causa sobreesida.—Por una pita aérea Concejalos repuestos

Madrid 30 á las 22'50.—De Castellón telegrafían que se ha visto el juicio de faltas contra los procesados por las pitas áreas contra el Alcalde.

Han sido sobreesidos los procedimientos contra dichos procesados y

**ACADEMIA POLITECNICA BALEAR**  
 1ª SECCION—Preparación completa para  
**CARRERAS MILITARES Y CIVILES**  
 2ª SECCION—Clases de primera enseñanza superior, asignaturas del Bachillerato y ejercicios para el grado.  
 3ª SECCION—Idiomas (Francés, Inglés y Alemán).—Dibujo.  
 Se admiten internos OBISPO, 13

**CALENDARIO DE BALEARES**  
 PARA 1908  
 PRECIO: 0'10 PESETAS.—GRANDES REBAJAS AL POR MAYOR  
 De venta en casa de los editores Amengual y Muntaner, Cadena, 2, y en sus sucursales de Inca y Manacor.

**GEMELOS PARA TEATRO**  
 ULTIMAS NOVEDADES  
 Casa Lassalle \* San Nicolás, 35

repuestos en sus cargos los concejales suspensos por acusación del alcalde.  
 Mencheta

**NOTICIAS DE BARCELONA**  
 Almacén robado.—Valores recuperados

Barcelona 30 á las 18'35.—Del almacén de maquinaria de la Ronda de San Pedro ha sido robada la caja de caudales.

Dicha caja ha sido encontrada, después de activas gestiones, completamente fracturada, en la calle de Malcuinat, dentro de un mundo.

Han sido recuperados algunos valores de los que contenía.

Acuerdo de los solidarios sobre el proyecto de Administración local

Barcelona 30 á las 18'45.—La Solidaridad ha acordado dejar en completa libertad á los grupos que la componen respecto á la supresión de la «elección por sufragio que se consigna en el proyecto de Administración local en vista de la disparidad de criterio que reina entre los representantes en la Solidaridad en el Parlamento.

Combatirán dicha supresión los federales en unión de los catalanistas y nacionalistas.

Los afiliados á la Liga Regionalista se concretarán á presentar enmiendas.

**TELEGRAMA OFICIAL**  
 Senado

Abierta la sesión se hacen ruegos y preguntas por los señores Barón del Solar, Espinosa y Calveton al señor ministro de Hacienda.

Al procederse á la votación definitiva de la concesión de un crédito, el señor de Buen dijo que la votación debía hacerse con arreglo al artículo 43 de la constitución, adhiriéndose á dicho ruego el señor Cortezo.

Aprobado dicho crédito del ministerio de Instrucción se suscita un incidente promovido por los señores Salvador, Gullón y Rodríguez al protestar de que la discusión de los presupuestos en el Senado se hace con demasiada premura, haciéndose imposible un examen detenido por lo cual las minorías no se hacen responsables de la aprobación de unos presupuestos que no conocen.

Fueron contestados dichos señores por el ministro de Instrucción pública.

Al presupuesto de Instrucción apoya un voto particular el señor Gimeno y después de contestado por el ministro del departamento, fué desechado.

Consumen turnos contra la totalidad los señores Polo y Cortezo, y después de contestados por la Comisión, se proroga indefinidamente la sesión.

**AGUA OXIGENADA**  
 Obtenida sin intervención de ácidos minerales, se prepara en la FARMACIA DE ROVER, plaza de Antonio Maura.

**CASA ANUNCIADORA**  
 PALACIO, 8  
 TARIFA para los encajes de impresos en la tirada de este periódico.  
**A CINCO pesetas millar**  
 Descuento de un CINCUENTA por CIENTO sobre el precio de tarifa si los impresos se encargan á esta Casa Anunciadora.  
 Dando aviso se pasa á domicilio

**PASTILLAS de CAFE Y LECHE**  
 Viuda Celestino Solano-Logroño  
 Proveedor de la Real Casa.—Medalla de oro en la Exposición Internacional de Madrid.—Venta exclusiva en Baleares: Sucursal de CA'S DONAT, Unión, 37.

**HUEVOL (Flan)**  
 Rico postre sabrosísimo para 6 personas  
 65 CENTIMOS CAJITA  
 De venta en INCA: Sucursal de Amengual y Muntaner.

